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在人的一生中，中学阶段正是求知欲最旺盛、记忆力最好、想象力最丰富的时期，许多在各自领域出类拔萃的人回

忆起自己的中学时光，之所以会常常心存感念，就是因为他们的人生理想是从那里起步的，他们的知识基础是在那

里奠定的，他们的精神气质是在那里形成的，最初的社会活动训练是在那里进行的。 

长江文艺出版社最近出版的《过去的中学》收集的是在不同领域颇有建树的名人关于老中学的回忆，我们从中可以

看到过去的中学生在校时的学习、生活、成长的点点滴滴。

 

进校一律穿校服 

——忆母校天津耀华中学 
■资中筠 

那时听家长们议论学校好坏，首先是讲师资、校风如何，很少听到“升学率”之说。 
近年来，讨论“素质教育”成为热门话题。的确，在应试教育下出现的种种现象，实在令人对这样培养出来的

下一代“社会栋梁”不能不担忧。当然责任不在孩子，而在家长、学校和全社会。但是学校在“升学率”的压力下

也有一大堆苦衷，那么问题究竟在哪里呢？我不是教育专家，无法解答。只是自己有幸在“好学校”受过几年教育。

每当想到、见到有关教育的问题时，我就常忆起我的启蒙的摇篮，天津耀华学校。它是我名副其实的母校，从小学

一年级到高中三年级，除了两年高小外，我都是在耀华上的。她所给予我的一切使我终身受用不尽。根据自己的亲

身感受，再比之于现在的教育中的问题，觉得有许多值得一写之处。 
想起耀华，首先想起赵君达校长。赵先生是美国哈佛大学的法学博士，回国后先为北洋大学教授。但他一直有

志于基础教育。适逢耀华学校创立，他就下决心辞职应聘为校长，按自己的意图办一所完整的中、小学，这本身就

体现了过人的胆识和理想主义。耀华最初是英租界当局，即所谓“工部局”，出资创办的。在极左思潮中此类学校

一律被批判为“帝国主义侵略工具”。实际正好相反，耀华学校之创建是出于中国人的意思。20 年代，居住在天

津英租界的一批中国社会名流向英国当局提出，他们向中国人征了这么多税，理应做一些有益公众的事，兴办教育

是首选。这也正与当时西方国家在华办学之风一致，遂有此校。它的建筑十分讲究，红砖、白窗框，典型的英国式。

但是学制、课程完全是面向中国人的中国学校。开始属英工部局管，不久，在 20 年代末“教育中国化”的浪潮中

就由华人接管，成为一所私立学校，校名“耀华”，顾名思义也说明主办者的意图。 
首先是校风。校训是“勤、朴、忠、诚”，赵校长治校极严，对校训身体力行。抗战前的耀华有“贵族学校”

之名，一则因为它校舍、设备、师资等条件在当地首屈一指，其他学校望尘莫及。更因为它学生中达官贵人、富商

巨贾的后代甚多，往往一家，甚至两代人都上耀华。某同学是袁世凯、曹汝霖、徐世昌的后代以及哪个当政的显贵

和大富商的子弟，时有所闻。但是他们在学校没有，也不允许有丝毫特殊化，决不敢摆阔，这只会引来同学讥笑。

学费可能比一般略高一些，但并不过分，因为家境贫寒的学生也不少。绝对没有“分数不够钞票补”之说。进校门

一律穿校服，很简单，不需要什么“设计”，冬天深蓝布袍子(天津称“大褂”)罩棉袍，夏天浅蓝布袍，上体育课

白衣白裤。女生要求短发齐耳。这样，至少在校园内保证“不把双眉斗短长”。在那种环境中，学习成绩面前人人

平等，名门后裔功课不及格而留级也没有任何通融；学习出众者不论家境如何，都受到老师赞赏，同学尊敬。在纪

律方面也很严格。赵校长在世时每天早晨都在大门口迎接师生，8 点钟一打上课铃就关校门。迟到者只好在大门外

站到第一堂下课再放行，那是很丢面子的，所以迟到者不多。听说有一次校长自己迟到，他也坚持不让门房开门，

在门外等了一个钟头。这当然只是一个象征，纪律还表现在各个方面。后来 8 点关校门的制度没能坚持下去，但是

朴素而纪律严格的校风一直到我毕业还能维持。 
提倡德、智、体、群、美育全面发展，也是一大特点，例如体育是全市闻名的，每年全市运动会冠军拿得最多，

全校性的运动会也常举行。除“主课”外，从小学到中学都有音乐、美术、劳作课。记得我就是在小学三年级的音

乐课上学会五线谱的。课外活动很多：歌咏团、各种球队、班级壁报……还有年终“恳亲会”，各班学生表演节目
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给家长看。高年级还有课外生物、化学等小组。这些都是自愿报名，在老师指导下进行。还记得有一个志在学医的

同学参加生物组，向我津津有味地讲初次解剖青蛙的兴奋情绪，后来她果然考上了医学院…… 
更重要的当然是主课的教学质量。耀华文理并重。它的数、理、化是全市有名的，并在高考中显示威力；同时

国文(即今之语文课)，特别是古文也是强项。记得我从小学三年级开始就学作文言文。比较特殊的是从小学六年级

到高中一年级在国文课之外加每周一堂“经训”课，从低年到高年依次为：《论语》、《孟子》、《大学》和《礼

记》、《诗经》、《左传》。高中二三年级则改为中国文学史。当然只能浅尝辄止，使学生对传统文化有一个概念，

不可能真的像旧时那样读经。但是有没有这个概念还是大不相同的。英文程度在抗战前比较高，不亚于教会学校，

聘有外籍教师。不过到我上初中时太平洋战争爆发，我们都被迫改学日文，大家不约而同消极抵制，结果既没学好

英文也没学会日文。抗战胜利后，与华北其他学校一样，英文变成一大弱点。眼看高考竞争不过南方的同学，校方

特别加强英文教学，除加强师资力量外，要求其他课有条件的也用英文教，我的“范氏大代数”和解析几何，老师

就是用的英文课本，用英文讲课的，果然无形中对我们提高英语很有帮助。 
这些都离不开高水平的师资，这又和赵校长的创业思想和奠定的基础分不开。这一优势在赵校长身后，虽经国

难，基本得以维持下来。那时中学各门课的教师绝大部分都是大学本专业的毕业生，而且经过严格挑选。他们有些

人的学识丰富、循循善诱和敬业精神至今记忆犹新。例如我高中的数学老师就是南开大学数学系毕业的。她讲得那

样清楚而有吸引力，使我对数学发生浓厚兴趣，并且一旦学校要求用英文讲课，她也无难色，结果等于同时还要教

数学英语。还有一位教三角和立体几何的老师，更加风趣，把许多定律、公式都编成了顺口溜，使这门令人望而生

畏的课变成了很“好玩”的课。其他各科的老师都各有千秋，无法一一详述。在抗战以前，高水平的教师可以说是

校长高薪聘来的。但是抗战爆发后，教师生活每况愈下，到解放战争后期物价飞涨时，那微薄的薪金简直难以糊口。

记得有一位国文老师病了，我和同学去她家里探望，真的是陋室一间，四壁萧然，令人鼻酸。她付不起医药费，就

这样挺过去，略好些就来上课。有的老师兼做一些家庭教师，在课堂上间或也发发牢骚，但是教学照样认真，对学

生照样严格要求，一丝不苟。那时绝没有学生或家长向老师请客送礼之事，也不允许。我当时少不更事，一切视为

当然，现在想来，这是多么可贵的精神！那时没有评模范之说，以今日的标准视之，大部分老师都够得上模范教师。 
那时听家长们议论学校好坏，首先是讲师资、校风如何，很少听到“升学率”之说…… 
 

“不许家里用汽车接放学” 

■蓝英年 
北京有所 101 中学，很有名气。但对这所学校的前身晋察冀边区联中，知道的人就不多了。晋察冀边区联中(简

称边区联中)成立于战火纷飞的年代，从 1946 年至 1949 年，仅存在三年。1946 年秋天傅作义的骑兵进攻张家口的

时候，郝人初校长把全校师生带入晋察冀边区，改名为晋察冀边区联合中学。 
那时候，我们用的数学教材是范式代数，先学小代数，后学大代数。国文课文除边区作家丁玲、艾青、赵树理、

孔厥等人的作品外，还有鲁迅、茅盾、巴金、老舍、张天翼和陈白尘等作家的作品。当然都是作品的片段，但老师

讲课的时候往往介绍他们的生平和创作。老师还介绍外国作家的作品，不仅给我们讲过《死魂灵》，还讲过果戈理

写《狄康卡近乡夜话》时如何让母亲为他搜集乌克兰农村姑娘服饰的名称。最不可思议的是在残酷的战争年代，竟

给我们讲李后主的词：“帘外雨潺潺，春意阑珊。罗衾不耐五更寒。梦里不知身是客，一晌贪欢。”2004 年我同

两位同学去看国文老师，我问他怎么会给我们讲李后主的词？他说你们应当知道中国文化的精华。但选李后主的词

他当时是有顾虑的，最后还是大胆选了。我问他后来郝校长知道吗？他说知道，但并没有批评他。国文老师还给我

们讲语法，什么是主语、谓语、宾语和状语，并让我们用图表画出句子的成分。还讲体裁、人称、标点符号，比如

什么是报告文学，什么是散文。历史老师讲到洪秀全的时候，口气颇为不敬，与传统的评价不完全相同。英文每周

四节，课文是英文老师自己编的。现在只觉得英文课很有意思，但课文一点也记不得了。音乐老师更奇怪，教我们

唱的歌多半不是革命歌曲，而是欧洲古典歌曲。记得一首歌词有这样两句：“那牧女在羊群中奔跑欢笑，祈祷上帝

永远赐她平安！”总之，郝校长信任教师，让他们自己选教材，编讲义，爱怎么讲就怎么讲，从不干涉他们的教学，

颇有蔡元培先生的遗风。 
我们学校有不少高干子弟，如刘少奇的儿子、任弼时的女儿等等，郝校长对所有同学一视同仁。不允许任何人
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摆干部子弟的架子。进北京后，星期六有人用汽车接同学。好像有位同学说，他爸爸领导郝校长。一天郝校长把同

学集中到学校操场，对同学们说，不错，你爸爸领导我，可我现在领导你们。干部子弟要带头学习好，团结好，而

不是比谁爸爸官大。我们不是八旗子弟，不许家里用汽车接。郝校长对等级观念深恶痛绝。我们在西黄泥的时候，

有位本村学生，爷爷是地主，要求上边区联中，郝校长收录了他。他年纪较小，分配到九班，与我同组。我们都同

他很好，没人歧视他。学校从西黄泥转移的时候，学校带不带他是我们大家关心的问题。郝校长毫不犹豫地把他带

走。我们一起进北京，他后来上哈尔滨工业大学，毕业后分配到上海锅炉研究所，担任过所长和党委书记。他没有

辜负郝校长的期望。后来到哈尔滨聚会时，他又谈起没有郝校长就没有他的今天，话里充满感激之情。 
 

从来不突击考试 

■钱学森 

现在的父母对教育孩子很费劲，我们那个时候没有像现在这样受罪。 
我是 1923 年至 1929 年在北师大附中学习的，离现在已经五十多年。当年我们在附中上学，都感到民族、国家

的存亡问题压在心头，老师们、同学们都在思考这个问题。在这样的气氛下，我们努力学习，为了振兴中华。我们

班上，给同学们印象最深的是教语文的董鲁安老师。董老师实际上把这个课变成了思想政治教育课。我们就从那个

时候懂得了许多道理，我们要感谢董老师。老附中师资水平很高，老师对学生很亲切。教生物的于君石老师，常带

学生到野外采集标本，我记得他给我一条蛇，让我做标本。还有教博物的李士博老师，他教我关于矿物硬度的记法：

“滑、膏、方、莹、磷、长、石英、黄玉、刚、金刚”挺押韵的，好记，有用。这就是矿物硬度的十度，到今天我

还背得烂熟。教几何的傅种孙老师，自己编几何讲义，用古汉语编。傅老师古文水平很高，教我们的时候还拉着腔

调念讲义，很带味。他说：“你只要承认公理，定理是根据逻辑推断的必然结果，没有第二种定理。在中国是如此，

全世界也是如此，拿到火星上去它也是如此。”他的这个讲法好，彻底极了，火星上都是一样的，跑不了。我们的

老师还有翁文颐、夏宇众等。我对师大附中很有感情，五十多年前在师大附中所受的教育是终身影响着我们的。六

年师大附中学习生活对我的知识和人生观起了很大作用。我附中毕业后，到上海交通大学学习，第一年觉得大学功

课没有什么，因为我在中学都学过了。上海交大四年实际上就学了两年，考上公费留学美国，是靠附中打下的基础。

现在的中学能像当年附中那样水平就行。我建议找老校友讲讲当年学习的情况，总结一下那个时期的教学方法，进

一步办好师大附中。 
现在的父母对教育孩子很费劲，我们那个时候没有像现在这样受罪。放了学在学校里玩，不天黑不回家，不怕

考试，不突击考试，没有考不上大学的，班里最好的学生考 80 分就行了。不死抠课本，提倡多看课外书。附中的

选修课很多，学生的知识面很广，每天午饭后，在教室里交谈感兴趣的各种科学知识。当时师大附中很穷，经费不

足，但是实验做得很多，化学实验室对学生随时开放。学生的求知欲强，把学习当成一种享受而不是一种困难。师

生关系密切，息息相通，对学生诱导而不是强迫。当时附中高中有些课用英文讲。到了高二要学第二外语，设有德

语、法语。外语是情景教学，创造语言环境。现在的教育限制太死。要培养孩子们多方面的兴趣。我主张学生多学

点文言文，可以采用多种教材。 
 

与图书馆的不解之缘 

■许良英 

许良英(1920——)，浙江临海人，科学史家，中国科学院自然科学史研究所研究员。1932 年进入浙江海门私

立东山中学，1935 年考入浙江大学代办浙江省立杭州高级工业职业学校，1937 年因抗战爆发、高工解散而辍学，

在家自学。1957 年在中国科学院工作时被打成右派，回农村做了 20 年农民，期间主持编译了三卷本《爱因斯坦文

集》，由商务印书馆在 70 年代陆续出版。 

 

最爱上图书馆借书 
东山中学是一所私立初中，规模很小，只有一百多个学生和十几个教师。创办人是当时台州最大的资本家，校
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园原来是他在海滨小山上的别墅。里面有四座式样各异的凉亭，还有荷花池和各种精心培育的花木。在这样的校园

里读书，当然是惬意的。我经常在亭子里看书，有时爬在树上小憩，观东海日出，迎着晚霞遥望天际故乡的括苍山，

追踪进出港口的海轮，以及冬天在草地上晒太阳，都有无穷的乐趣。初中三年，我主要的兴趣依然是读课外书，而

不满足课堂学习。二年级学化学时，自己读大本头的大学用书 Smith《化学通论》中译本，常发现教师讲错，这反

而增加我对化学的兴趣。这位教师一副可怜相，说高中的功课多难，连上厕所也要看书，我就是不信。三年级上物

理课时，自学了 Millikan 的《实用物理学》和苏联作家伊林等人的有趣读物。所有功课中，我最感兴趣的是物理，

因为它能够解释自然界许多奇妙的现象…… 
由于我是全校最爱上图书馆借书的人，三年级时校方就让我负责管理图书馆。图书馆，从小学开始就同我结下

了不解之缘。高小、高工时，一下课就钻进图书馆。初中图书馆很小，没有阅览室，课外看书大多在花园里。大学

时，我通过为教务处绘讲义中的图和管理图书馆取得工读报酬解决零用费(吃饭则靠贷金)。 
高工的读书条件使我感到意外的满意，特别是我们的宿舍紧挨着浙江图书馆，有一个小门相通。图书馆两个很

大的阅览室日夜开放，就成了我的自修室和休息场所，饭后就以浏览各种新到的杂志和报纸作为休息，使我眼界大

开…… 

在高工，由于沾上了浙大的光，经常可以听到一些国内外名人的演讲。其中最使我难忘的是 1937 年 5 月下旬

丹麦物理学家玻尔(Niels Bohr)所作的关于原子核的演讲。当时《浙大日报》上报道他将来校演讲的消息，说他是

“物理学泰斗”，原子构造理论的创立者。我就好奇地壮着胆去听。听众大约 200 人，高工同学可能就只我一人。

会场很隆重，浙江省广播电台向全省实况广播。他用英语讲，没有翻译。我那时虽然已能阅读专业英文书刊，但没

有受过口语训练，因此整个演讲只听懂开头一句：“Hangchow is a beautiful city”好在旁边有玻尔的一个儿子放幻

灯片，我才懵懵懂懂地了解到点滴内容。这些印象，对我一年后决定学物理起了一定作用。 

 

《万有文库》吸引着我 
1937 年因抗战爆发、高工解散，我回到故乡，为了打发苦闷的日子，我每天用心啃一本有一千多页的工科大

学参考书 Morecroft 的 ThePrinciple of Radio Communication(《无线电通信原理》)，用蜂鸣器练习电报收发。又花

了将近半个月时间，在一块大白布上画东南几省地图，市日(赶集的日子)挂在街头，作为宣传抗战之用。 
3 个月后，我的精神生活发生了转折性的改变。同院住的在海门民众教育馆当文书的姨丈家运来了大批书籍，

这是海门民众教育馆为了避免敌机轰炸，把一批刚从上海运到的新书全部运到张家渡。我和大哥向姨丈选借了几百

本书。大哥那时兴趣在钻老古董，即所谓国学，专门找一些大本头的古书摆在自己案头。我选的主要是新出版的《万

有文库》第二集中有关物理、科学史、思想史、哲学方面的书。这批难得的新书强烈地吸引着我。第一本读的是

Infeld 的《物质与量子》，立即入了迷。接着读了自己两年前买的小册子罗素(B.Russell)1920——1921 年访华时

的讲演录《物的分析》，以及爱因斯坦的《相对论浅释》，Reichenbach 的《原子及宇宙》，Heyl 的《物理学之基

础概念》，C.G.Darwin 的《物质之新概念》等 15 本关于现代物理学的通俗读物。它们生动、扼要地描述了物理学

在 20 世纪的新发展，深入浅出地介绍了相对论和量子论的一些基本概念，如时间和空间的相对性、物质与能量的

等价性、四维空间、有限而无边的膨胀宇宙、波动粒子二象性、测不准原理等等。这些概念，我闻所未闻，简直不

可思议，因为它们同我以前学过的古典物理概念完全格格不入，使我眼花缭乱，像进入了一个神秘的新天地。我意

外地发现这一科学思想的新大陆，真是又惊又喜，于是它就成了我忘却眼前的苦闷、逃避现实的世外桃源。 
整整半年我都沉醉于这种狂热的喜悦之中。我从初中起对物理学一直非常感兴趣，想不到它竟还有这样一个全

新的领域，这是一个多么奇妙、迷人的领域，我下决心要终生在这里面驰骋。 

 

爱因斯坦启迪我思索人生 

就在这个时候，量子力学测不准原理引发了我对个人命运的思考，我开始思考人生的意义和价值问题。在这以

前，我不喜欢(实际上也不懂)抽象的哲理，以为这是“形而上”的“玄学”，而我是要学“形而下”的科学和技术。

改变我这种幼稚看法的是爱因斯坦 1934 年的文集《我的世界观》。此书的中译本 1937 年 1 月于上海出版，译者为

叶蕴理教授。我于 1937 年 2 月就在杭州买到了。当时觉得抽象难懂，没有认真读它。现在则硬着头皮，下决心要

把它读懂。我以前读书贪多图快，往往囫囵吞枣，这个时候我才开始学会逐字逐句地反复思考、领会，把不懂或似
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过去的中学 

懂非懂的地方彻底搞懂。由此，我终于领悟到精读的价值和乐趣。这位伟大科学家的许多关于人生和人类事务的发

人深思的精辟论述引起了我强烈的共鸣，例如： 

“一个人的真正价值首先取决于他在什么程度上和在什么意义上从自我解放出来。”(叶蕴理的译文有些地方

不大好懂，这里引自我自己主持编译的《爱因斯坦文集》)“我从来不把安逸和享乐看作是生活目的本身——这种

伦理基础，我叫它猪栏的理想。照亮我的道路，并且不断地给我新的勇气去愉快地正视生活的理想，是善、美和真。” 

 

 

1955 年钱学森(前排左二)回国到北师大附中看望老师南开中学是一所名校，这是重庆南开 1941 级部分学生留

影 

 

南开中学是一所名校，这是重庆南开 1941 级部分学生留影 
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蓝英年就读的晋察冀边区中学 
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